



GACETA DE LA UNIVERSIDAD

INFORMACION INTERNA DE LA
UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO

Vol. IV — Núm. 24

Lunes 17 de junio de 1957

Núm. 148

LA ESCUELA DE VERANO EN LA UNAM

El 1º de julio próximo se inauguran los Cursos de la Escuela de Verano de la U. N. A. M., cuyas clases terminarán el 16 de agosto. Lleva 36 años de funcionar y su finalidad es enseñar, principalmente a estudiantes extranjeros, los diversos aspectos y las grandes realizaciones en la vida, el arte y la historia de México, Hispanoamérica y España.

La Escuela de Verano, que dirige desde hace tres años el doctor Antonio Castro Leal, cuenta con una sección de español, a cargo de la señorita profesora María Caso, que ha venido organizando la enseñanza de la lengua según los métodos más científicos, comprobados en una larga práctica de muchos años. Esta práctica ha llegado a hacer de la Escuela de Verano de la U. N. A. M., una de las mejores escuelas del mundo para la enseñanza del español.

En el campo de la literatura la Escuela de Verano presenta cursos (generales y monográficos) de historia literaria de México, Hispanoamérica y España. Por primera vez el programa incluirá la literatura portuguesa y brasileña.

Por lo que toca a la historia hay diversos cursos que dan al estudiante una visión de las civilizaciones precolombinas de América, de la dominación española, del siglo XIX y de la época contemporánea. En cursos especiales se estudia la historia de la cultura de México y de Hispanoamérica, así como la de las relaciones diplomáticas de los diferentes países latinoamericanos con los Estados Unidos.

El arte tiene un lugar muy importante en la Escuela. El estudiante repasa desde las culturas precortesianas hasta la pintura mexicana moderna. En otras cátedras se presenta la historia del arte de España y de Hispanoamérica. La música mexicana e hispanoamericana se estudia en diversas clases, con ejemplos musicales. Por medio de excursiones organizadas semanalmente, los alumnos hacen visitas a los museos de México, así como a los monumentos precortesianos, coloniales y modernos de México.

En la práctica del arte se les enseña pintura, escultura, pintura de lacas, platería, bailes regionales y canciones típicas.

En deportes los estudiantes tienen acceso a la piscina, canchas de tennis y diversos campos de deportes. Cada jueves se presentan exhibiciones de bailes regionales y conciertos de música y canciones populares.

La Escuela de Verano cuenta con una librería y ha publicado algunos textos mimeográficos que facilitan a los alumnos el estudio de diversas asignaturas.

Finalmente hay que decir que los cursos están abiertos tanto a estudiantes mexicanos como extranjeros.

C A L E N D A R I O

Lunes 17

SEMINARIO: *Doctor Wenceslao Roces*, "Consideraciones sobre el vicio del modernismo en la historia antigua". Seminario de Problemas Científicos y Filosóficos. Instituto de Física, Pabellón Van de Graaff. A las 18.30 horas.

MESA REDONDA: *Doctor J. F. von Rintelen*, "El fundamento metafísico de la noción de bien". Facultad de Filosofía y Letras y Centro de Estudios Filosóficos. Facultad de Filosofía, Ciudad Universitaria, Aula 105. A las 19 horas.

CONCURSO DE DECLAMACION: Alumnos de la Escuela Preparatoria N° 5, Coapa, D. F. (Ex hacienda de San Antonio Coapa). A las 10 horas.

Martes 18

INAUGURACION: Ciclo de Conferencias sobre "La utilidad nacional de las carreras de Ciencias Políticas y Sociales". I. Número musical. II. Palabras del Director de la Escuela, doctor Pablo González Casanova. III. Número musical. IV. Palabras del doctor Lucio Mendieta y Núñez, Director del Instituto de Investigaciones Sociales. V. Declaración de apertura del ciclo por el señor Rector de la UNAM, doctor Nabor Carrillo. Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales, Aula "Luis Garrido". Ribera de San Cosme, 71. A las 20 horas.

CONFERENCIA: *Doctor Francisco de la Maza*, "La arquitectura en México". Escuela de Arquitectura. A las 19 horas.

Jueves 20

RECITAL POETICO: Los poetas *Francisco Salvador*, *Pedro Román Palacios* y *Francisco Salvador*, alumnos de la Facultad de Filosofía y Letras, leerán una selección de sus obras. Sociedad de Alumnos de la Facultad de Filosofía, Secretaría de Acción Cultural. Facultad de Filosofía, Ciudad Universitaria, Aula 306. A las 19 horas.

Viernes 21

CONFERENCIA: *Doctor Justino Fernández*, "Panorama de la pintura del siglo xx". Sociedad de Alumnos de la Escuela Nacional de Artes Plásticas y Dirección General de Difusión Cultural. Escuela de Artes Plásticas. Academia 22, Biblioteca. A las 18 horas.

CONFERENCIA: *Licenciado Hilario Medina*, "La Reforma". Ciclo Conmemorativo de la Constitución de 1857. Facultad de Derecho. San Ildefonso 28. Aula "Jacinto Pallares". A las 19 horas.

RECITAL: *Viernes Poéticos 1957*. Instituto Nacional de Bellas Artes, Departamento de Literatura. Palacio de Bellas Artes. Sala "Manuel M. Ponce". A las 19 horas.

Sábado 22

SABADOS CULTURALES: Organizados por el Departamento de Prácticas Psicológicas y Salud Mental. Informes: *Doctor Armando Hinojosa*. Auditorio de la Escuela Nacional de Medicina, Ciudad Universitaria. A las 10.30 horas.

Domingo 23

PRIMERA Excursión a Tonanzintla-Cholula-Acatpec-Puebla. Profesor Francisco de la Maza. Salida: a las 8 a. m. Plaza de Santo Domingo. Regreso: a las 19 p. m. Informes en el 10 piso de la Torre de la Rectoría, C. U. Ext. 124. Dirección General de Difusión Cultural.

EXCURSION: *Club Alpino Universidad*, Segunda Fuerza, "Tipo Turismo en zona arqueológica e histórica": *Tula, Edo. de Hidalgo*. Dirección de Educación Física de la UNAM. Informes: Prof. José Luis H. Grimaldo, jefe de alpinismo.

EXCURSION: *Club Excursionista Universitario*, "El Guarda-Cerro Pelado". Tipo B. Reunión: 7.30 horas en San Antonio Abad 104. Informes de inscripción: Apartado Postal 25180 C. U.

Ciclo de conferencias sobre "La utilidad nacional de las carreras de Ciencias Políticas y Sociales"

Junio 19-20 hrs.	HORACIO LABASTIDA: La utilidad nacional de la carrera de Ciencias Sociales.	Junio 25-20 „	CARLOS PEON DEL VALLE: La utilidad nacional de la carrera de Ciencias Diplomáticas.
Junio 20-20 „	RICARDO POZAS: La utilidad nacional de la carrera de Ciencias Sociales.	Junio 26-20 „	JOSE LOPEZ PORTILLO: La utilidad nacional de la carrera de Ciencias Políticas.
Junio 21-20 „	HENRIQUE GONZALEZ CASANOVA: La utilidad nacional de la carrera de Periodismo.	Junio 27-20 „	FERNANDO CANALES: La utilidad nacional de la carrera de Periodismo.
Junio 24-20 „	JAVIER RONDERO: La utilidad nacional de la carrera de Ciencias Diplomáticas.	Junio 28-20 „	JESUS REYES HEROLES: La utilidad nacional de la carrera de Ciencias Políticas.

B R E V E S

Sensible fallecimiento

Los universitarios del país han recibido con pena la noticia del fallecimiento del doctor Alfonso Pruneda, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México de 1924 a 1928. El doctor Pruneda falleció el 7 de junio, había nacido en la ciudad de México el 19 de agosto de 1879 y sustentado su examen profesional en la Escuela Nacional de Medicina, donde hizo sus estudios, y obtuvo el título de médico cirujano el 11 de junio de 1902. Desde entonces su nombre ha estado ligado a la vida universitaria, literaria y profesional. Fue jefe de la sección universitaria de la Secretaría de Educación Pública (1910-1912); director de la Escuela de Altos Estudios, hoy Facultad de Filosofía (1912-1913); rector de la Universidad Popular Mexicana (1913-1922); director de la Escuela Superior de Comercio y Administración (1913-1920); y Director General de Difusión Cultural (1947-1951). Escribió una historia de nuestra Casa de Estudios.

Las conferencias del doctor Smith

Durante los días 7, 10, 12 y 14 del presente junio el doctor Lynn Smith, de la Universidad de Florida, sustentó en la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales, una serie de conferencias bajo el título general de "La sociología rural con especial referencia a la América Latina", invitado por el Instituto de Investigaciones Sociales y la Escuela de Ciencias Políticas. La presentación del conferenciante la hizo el doctor Lucio Mendieta y Núñez, director de ese Instituto.

El doctor Smith también realizará un seminario sobre Demografía y Sociología Rural, dos veces por semana, entre el 15 y el 29 de junio, en el Instituto de Investigaciones Sociales, Torre de Humanidades, Ciudad Universitaria.

Aniversario

El pasado domingo 9 de junio el Club Excursionista Universitario cumplió su primer aniversario; or-

ganizó con tal motivo una excursión especial a los "Llanos de la Marquesa". Se organizaron variados juegos, hubo canciones y el clásico pastel con una vela. El presidente del Club, Gonzalo Suárez B., pronunció unas palabras y rindió un pequeño informe. El balance que resultó de ese primer período de actividades fue de 28 excursiones, 4 de ellas culturales y las restantes de alta y media montaña. El contingente que asistió a todas ellas fue magnífico, destacándose el que envió la Preparatoria N° 5, quien colabora estrechamente con el C. E. U.

Donativo

A partir del presente año la casa Pfizer, de manera altruista, entregará a la dirección de la Escuela Nacional de Medicina de la Universidad de México, la cantidad de \$6,000.00, para el impulso de esta profesión en nuestro país. Con tal motivo, el lunes 10 de junio, a las 11 horas, se llevó a efecto una ceremonia en el Auditorio número 1 de Ciudad Universitaria para la entrega de un cheque por la cantidad arriba señalada, por conducto del señor Meredith Hough, gerente general de los Laboratorios Pfizer, quien se refirió a la alta misión del médico, dentro de la sociedad y su responsabilidad. El cheque fue recibido por el director de la Escuela, doctor Raoul Fournier, quien agradeció el valioso donativo. También hicieron uso de la palabra el profesor José Laguna y el profesor Antonio Fernando Hinojosa, del departamento de Psicología y el alumno Antonio Velázquez, del primer año. El programa estuvo amenizado por la Sociedad Coral Universitaria, bajo la dirección del maestro Juan D. Tercero.

Viajeros

El Director General de la Biblioteca, doctor Manuel Alcalá y el Gerente de la Librería Universitaria, profesor Carlos Bosch, asistirán durante los días 18 al 20 de este mes al Seminario sobre adquisiciones de materiales latinoamericanos para bibliotecas norteamericanas que tendrá lugar en la Universidad de Texas.

Nuevo horario

La señora Aurora Meyer de Rangel, egresada de la Universidad Femenina y antigua bibliotecaria del Instituto Nacional de Cardiología, ha sido nombrada jefe de la Biblioteca del Departamento de Fisiología de la UNAM. La Biblioteca, que cuenta con una magnífica colección de libros y revistas de la especialidad y de materias afines, tendrá a partir de este año un nuevo horario de servicio: de las 9 a las 13.30 y de las 16 a las 20 horas de lunes a viernes, y de las 9 a las 13.30 horas, los sábados.

Ciclo

Conforme al programa incluido en el *Calendario* de la presente *Gaceta*, mañana 18 de junio, a las 20 horas, se llevará a cabo la ceremonia de inauguración del nuevo ciclo de conferencias, organizado por la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales, sobre la utilidad de las carreras que se enseñan actualmente en el viejo edificio de "Mascarones".

Conferencia

Uno de los más brillantes investigadores de la antropología de México, ex rector de la UNAM, el doctor Alfonso Caso, director del Instituto Nacional Indigenista, pronunció una conferencia con el tema de "La necesidad de antropólogos sociales", en la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales, Ribera de San Cosme 71, a partir de las 8 de la noche el jueves 13 de junio.

Cine

Con el fin de dar a conocer gratuitamente a los estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México las obras maestras del séptimo arte, los miembros directivos del Cine-Club de la Escuela de Ingeniería de nuestra Alma Máter organizaron una semana cinematográfica, la del 10 al 14 del presente mes, a partir de las 7.30 de la tarde, y que se desarrolló en el Auditorio del citado centro docente. En este festival cinematográfico sólo se incluyeron las obras de primerísima calidad del cine mexicano, inglés, francés, italiano y estadounidense.

C O N V O C A T O R I A S

El Departamento de Educación Física de la Universidad Nacional Autónoma de México, hace saber a todas las Escuelas dependientes de la misma, así como las Incorporadas, que el ENCUENTRO UNIVERSITARIO DE ATLETISMO PARA NOVATOS, se llevará a cabo los días 21 y 22 de junio del corriente año, en el Estadio de Entrenamiento de la Ciudad Universitaria.

Podrán participar en él, todos los estudiantes universitarios, que estén catalogados dentro de la Categoría, es decir, no haber calificado en NOVATOS, ni competido en los de Categoría Superior; debiendo representar precisamente a la Escuela en la cual estén registrados y haciendo sus estudios.

Las inscripciones para participar en este Encuentro, están abiertas desde esta fecha, pudiendo hacerse en el Departamento de Educación Física de la Universidad, situado en el Edificio de las Oficinas Administrativas N° 2 de la Ciudad Universitaria, de las 9 a las 14 horas, y se cerrarán el martes 18 de junio a las 19.00 horas en la Federación Mexicana de Atletismo (Plaza de Buena Vista N° 2-608), que será cuando se efectúe la junta de capitanes para ultimar todos los detalles concernientes al Encuentro.

Las pruebas que abarcará el programa, serán las siguientes:

MUJERES:

Carreras planas de 50 y 75 metros.
Carrera de 60 metros con obstáculos.
Carrera de relevos de 200 metros (4 x 50).
Salto de altura con impulso.
Lanzamientos de la bala y el disco.

HOMBRES:

Carreras planas de 100, 200, 400, 800, 1,000 y 2,000 metros.
Carreras de obstáculos de 90 con medios y 160 con bajos.
Carreras de relevos de 4 x 100 y 4 x 400 metros.
Saltos de altura, longitud, triple y garrucha.
Lanzamientos de la bala, del disco y de la jabalina.

Cada Escuela podrá registrar como máximo hasta seis competidores en las pruebas individuales y un conjunto en las de relevos. Los competidores podrán participar hasta en dos pruebas individuales y un relevo.

"POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU."

V. Obregón, D. F., mayo de 1957.

El Director General de Educación Física

PROF. FRANCISCO SAVÍN COTA

El Jefe de la Rama de Atletismo,

BASES PARA EL CONCURSO DE BECAS QUE OFRECE EL CENTRO MEXICANO DE ESCRITORES CON LA AYUDA DEL BANCO DE MEXICO, LIC. RAMON BETETA, FUNDACION ROCKEFELLER, FUNDIDORA DE FIERRO Y ACERO MONTERREY, ING. MARTE R. GOMEZ Y UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO.

1957-1958

PROPOSITOS DEL PROYECTO: Alentar la producción literaria en México, por los siguientes medios:

1. Prestar ayuda económica a cierto número de escritores jóvenes mexicanos y norteamericanos para permitirles escribir sin interferencia de otras obligaciones.
2. Proporcionar el estímulo del trato con escritores y críticos mexicanos y de otras nacionalidades.

INDOLE DE LAS BECAS:

1. Se otorgarán becas de \$12,300.00 anuales y los becarios casados percibirán \$6,000.00 adicionales. Estas cantidades se entregarán en 12 pagos mensuales. El becario recibirá dos mil pesos más al entregar la obra a la que se haya comprometido, según el contrato.
2. Habrá dos tipos de becas: de investigación, y de creación literaria.

PROCEDIMIENTO PARA SOLICITAR LAS BECAS:

1. Las solicitudes se dirigirán a nombre de la señora Margaret Shedd, Comité de Becas del Centro Mexicano de Escritores, Río Volga N° 3, Col. Cuauhtémoc, México 5, D. F., y se recibirán del 10 de junio al 10 de julio.
2. El jurado anunciará sus decisiones al principio del mes de agosto.
3. Para más informes dirigirse al señor Felipe García Beraza, Centro Mexicano de Escritores, Río Volga N° 3, Col. Cuauhtémoc, México 5, D. F., todos los días laborables de 4.00 a 7.00 p. m.

BECAS DE CREACION:

1. El solicitante enviará uno de los trabajos que a su juicio sea representativo de lo mejor de su producción literaria. Los trabajos que se manden como prueba de capacidad deben ser de creación: teatro, novela, cuento o poesía.
2. El envío que se menciona anteriormente deberá ir acompañado de una carta amplia y detallada en la que declare sus intereses y sus realizaciones como escritor, y las razones que le asistan para solicitar la beca. Incluirá también datos biográficos y bibliográficos.
3. Presentará un plan de trabajo minucioso y preciso para todo el año en el

cual señalará los objetivos que se propone alcanzar. El solicitante fijará la extensión aproximada del trabajo.

4. Si se trata de poesía, habrá de escribirse en el año de duración de la beca ya un poema extenso, ya un libro de poemas que responda a un plan orgánico.

BECAS DE INVESTIGACION:

1. Para solicitar estas becas el escritor mandará los informes indicados en los puntos 1, 2 y 3 del párrafo anterior (becas de creación). Los trabajos que se manden serán de investigación literaria, ensayo, o crítica. Se advierte que los trabajos de investigación deberán acercarse a la creación literaria. No podrán ser puras recopilaciones sino más bien ensayos de interpretación.

2. Será imprescindible un plan detallado del trabajo que el becario se propone desarrollar durante el año de duración de la beca.

RESPONSABILIDADES DEL BECARIO:

1. Las becas se otorgan según los méritos que demuestre tener el solicitante. Este se compromete a que el trabajo que presente al finalizar la beca sea original y haya sido escrito durante el período en que goza de la beca.

2. Cada becario firmará un contrato con el Centro Mexicano de Escritores. Los puntos esenciales de este contrato son los siguientes:

a) El becario adquiere el compromiso de dedicar su tiempo completo al trabajo que realice durante la beca. Sólo podrá dedicar a otras labores un tiempo marginal.

b) La obra desarrollada durante el año pertenece al becario. El CME hará cuanto sea posible por ayudar a la publicación de los trabajos llevados a cabo.

c) El becario tiene la obligación de asistir a la reunión semanal que tiene lugar en el Centro.

d) El becario se compromete a mantener la calidad y cantidad de su producción. De que así sea serán únicos jueces el director del Centro y el Comité de Becas.

e) El becario entregará un informe mensual de su trabajo.

f) Podrá quedar anulada la beca al principio de cualquier mes si el becario no satisface las obligaciones indicadas.

COMITE DE BECAS: Dr. Arturo Arnáiz y Freg, Sr. Darrell D. Carter, Dr. Efrén C. del Pozo, Sr. Donald Demarest, Sra. Patricia P. de Fuentes, Sr. Felipe García Beraza, Dr. Julio Jiménez Rueda, Sra. Margarita Mendoza López, Sra. Margaret Shedd, Sr. Eduardo Villaseñor, Sr. Ramón Xirau.

SEGUNDA FERIA DE SALTILLO
SEGUNDOS JUEGOS FLORALES

La Comisión Organizadora de los SEGUNDOS JUEGOS FLORALES DE SALTILLO, CONVOCA a todos los poetas y escritores de la República Mexicana, a participar en este Certamen Literario, que se verificará de acuerdo con las siguientes

BASES:

I. Los Segundos Juegos Florales de Saltillo, comprenderán tres temas principales, con las características y recompensas siguientes:

A. COMPOSICION EN VERSO.—Extensión, forma y tema libres. Premio Unico:—Flor Natural, Diploma y \$5,000.00 en efectivo.

B. COMPOSICION EN PROSA.—"Coahuila en la Epoca de la Reforma".—Ensayo histórico. Premio Unico:—Diploma y \$3,000.00 en efectivo.

C. COMPOSICION EN PROSA.—"Cuento o Relato Revolucionario".—Tema referido a algún suceso en Coahuila; extensión libre. Premio Unico:—Diploma y \$1,000.00 en efectivo.

El Jurado Calificador que se designe, otorgará Accésit a los trabajos que a su juicio lo merezcan y dicho premio se acreditará por medio de Diploma.

II.—El Certamen queda abierto desde la fecha de publicación de la presente Convocatoria y se cerrará el día 20 de julio del presente año, a las 24 horas. Aquellos trabajos que por circunstancias especiales llegaren después de la fecha de clausura del Concurso, pero que según el sello de Correos comprobaren haber sido depositados dentro del plazo, podrán participar en este Certamen.

III. Todos los trabajos deberán ser inéditos, escritos a máquina, a doble espacio, en papel tamaño carta y por una sola cara.

IV.—Los trabajos deberán ser enviados a la Comisión Organizadora de los Segundos Juegos Florales de Saltillo.—Edificio del Banco Nacional de México, Despacho 201.—Saltillo, Coah.

V. Las composiciones deberán suscribirse con pseudónimo o lema. En sobre separado y perfectamente cerrado, se enviará la identificación precisa del autor, escribiéndose en la cubierta del mismo sobre el título de la composición con el lema o pseudónimo que la ampara.

VI. Las plicas de identificación serán depositadas en una Notaría Pública de esta Ciudad, y dicho funcionario abrirá oportunamente las que el Jurado Calificador haya designado y destruirá las demás, certificando el resultado.

VII. La Comisión Organizadora no devolverá los originales de los trabajos que no resulten premiados, pues todos ellos serán incinerados.

VIII. El Jurado Calificador estará integrado por literatos residentes en esta

ciudad de Saltillo, y sus nombres serán dados a conocer oportunamente por medio de la prensa.

IX. El Jurado Calificador emitirá su fallo a más tardar el día 31 de julio del presente año y dicho fallo se notificará inmediatamente a los triunfadores y se publicará en la prensa.

X. La Comisión Organizadora se reserva el derecho, en caso de que el Certamen se declare desierto en alguno de sus temas, de estimular a los autores que hayan obtenido Accésit, con alguna cantidad, que se aplicará del premio que haya resultado desierto.

XI. Los gastos de transporte, por ferrocarril o autobús, de los poetas y escritores premiados, a esta ciudad de Sal-

tillo, serán por cuenta del Comité Organizador, así como también los que ocasionen su alojamiento y asistencia en esta ciudad.

XII. Los premios a los triunfadores serán entregados por S. G. Majestad, la Reina de la Segunda Feria de Saltillo, en la solemne Velada de Coronación que se verificará el viernes 9 de Agosto del presente año, en el Paraninfo del Ateneo Fuente de esta ciudad.

Saltillo, Coah., Mayo 10 de 1957.

LA COMISION ORGANIZADORA

Lic. Arturo Ruiz Higuera.

Prof. Federico Berrueto Ramón.

Nuevos Profesionales

LISTA DE LOS PROFESIONISTAS A QUIENES SE LES HA CONFERIDO TITULO PROFESIONAL Y QUE HAN PRESENTADO PARA SU EXAMEN UNA TESIS, ENTRE 6 AL 8 DE JUNIO DE 1957.

Médicos Cirujanos

Julio Nájera Torres. *Artroplastia por acrilización de las superficies articulares.*

Armando Dueñas Aguilar. *Arteriografía periférica.*

Joaquín Romero Oliveras. *Medicina preventiva y social en las misiones universitarias.*

Pedro Ramos de León. *Consideraciones sobre el tratamiento de algunas atrofiás musculares progresivas.*

Herminio Calderón Meléndez. *Curva de proteínas sanguíneas inyectando hormona de crecimiento en arteria hepática.*

Magdaleno Cárdenas Cortés. *Informe general del servicio social en la sindicatura de Bachimeto, del municipio de Culiacán, Estado de Sinaloa. Alteraciones psicósomáticas en ginecología.*

Partera

Otilia Márquez González.

Enfermera

Guadalupe Rodríguez Aguilar.

Licenciados en Derecho

Francisco Domingo Mejía Pivaral. *El predominio del Poder Ejecutivo en América como noción adversa a la división de poderes.*

José Martínez Melo. *La concesión minera en México.*

Antonio Yunis Padua. *Justicia natural y justicia positiva.*

Ingeniero Civil

José Monroy y Tamayo. *Urbanización en Villahermosa aprovechando los terrenos que se ganarán sobre la margen izquierda del río Grijalva.*

Químicos

Gonzalo Raúl Cámara y García. *Sistema y proceso para la fabricación del aguardiente que se emplea en la elaboración del "Ron Huasteco Potosí".*

Efraín Ortiz Figueroa. *Estudio electroforético del fraccionamiento y estabilización de la antitoxina tetánica.*

Químico Farmacéutico Biólogo

María Elena Alvarez y Arroyo. *Estudio de algunos tabacos cultivados de la República Mexicana, cosechas 1953-1954.*

Mención Honorífica

Antonio Yunis Padua.

Cirujanos Dentistas

María Teresa Aviña Suárez. *Odontología infantil.*

José Gastón Larios Márquez. *Accidentes y complicaciones de la exodoncia y su tratamiento.*

Manuel Alfonso de Silva Boulosa. *Informes del servicio médico social en el pueblo de Huentitán el Alto, de Jalisco. Manifestaciones bucales de la sífilis.*

PROFESORES E INVESTIGADORES DE TIEMPO COMPLETO Y DE MEDIO TIEMPO EN LA U.N.A.M.

Se publican semanalmente en esta sección los datos biográficos más importantes de las personas que integran el cuerpo de profesores e investigadores de tiempo completo y de medio tiempo en la Universidad Nacional Autónoma de México.

En esta ocasión se incluyen los datos de la Maestra en Ciencias Biológicas *María Elena Caso Muñoz* investigadora de tiempo completo en el Instituto de Biología de la UNAM, a partir del 1º de agosto de 1956.

Maestra en Ciencias Biológicas por Facultad de Ciencias de la UNAM y pasante del doctorado de la misma carrera; en su examen profesional obtuvo una mención honorífica.

Empleos desempeñados: Investigadora en el Departamento de Hidrobiología del Instituto de Biología de la Universidad Nacional Autónoma de México, bajo la dirección del Dr. Enrique Rioja desde el año 1939 a la fecha. Maestra en las asignaturas de Ciencias Biológicas en el Bachillerato de la Universidad Femenina de México, desde su fundación (1943) hasta el año de 1950. Maestra en la Facultad de Ciencias de la UNAM en el primer curso de Zoología. Paleontóloga Auxiliar en el Laboratorio de Paleontología de la Gerencia de Exploración de Petróleos Mexicanos, durante los años de 1950 a la fecha.

Trabajos publicados

1. "La existencia de *Linckia guildingii* Gray, en la costa pacífica" (1941) Ans. Inst. Biol. U.N.A.M.

2. "Contribución al conocimiento de los Astéridos de México" Tesis profesional, Facultad de Ciencias. Premiada como la mejor de cuantas se presentaron en dicha Facultad, en el año de 1943 y merecedora de "Mención Honorífica" según el Jurado que integró el Premio "Justo Sierra" establecido por "El Universal".

3. "Algunas especies interesantes de Astéridos Litorales" (1944). Ans. Inst. Biol. U. N. A. M.

4. "Modificación de la familia *Luidiidae* Verrill". Las subfamilias nuevas de la familia *Luidiidae* y observaciones acerca de *Platasterias*

María Elena Caso Muñoz



latirradiata (1945). Ans. Inst. Biol. U. N. A. M.

5. "Distribución y morfología del género *Mellita quinquiesperforata* (Leske), *M. lata* Clarck y *M. Longifissa* Michelin" (1946). Ans. Inst. Biol. U. N. A. M.

6. "Descripción de una nueva especie del género *Moiraster* de Santa Rosalía, Baja California" (1947). Ans. Inst. Biol. U. N. A. M.

7. "Estado actual acerca del conocimiento de la fauna de Asteroideos de México" (1948). Trabajo presentado en la Sociedad Mexicana de Historia Natural.

8. "Algunas especies de Equinoideos Litorales" (1948). Ans. Inst. Biol. U. N. A. M.

9. "Contribución al conocimiento de los Equinodermos Litorales de

México" (1949). Ans. Inst. Biol. U. N. A. M.

10. "Contribución al conocimiento de los Ofiuroideos Litorales de México" (1951). Ans. Inst. Biol. U. N. A. M.

11. "Los Equinoideos fósiles del Cenozoico de México" (1951). Bol. de la Asoc. Mex. de Geólogos Petroleros. Vol. III.

12. "Contribución al conocimiento de los Equinoideos del Cenozoico de México" (Trabajo presentado en la Sección de Paleontología en el Congreso Científico de la Universidad Nacional Autónoma de México, 1951).

13. "Estado actual del conocimiento de los Equinodermos de México" (trabajo presentado en la Sección de Biología en el Congreso Científico de la Universidad Nacional Autónoma de México (1951).

14. "Contribución al conocimiento de los Holoturoideos Litorales de México", 1954. Ans. Inst. Biol. U. N. A. M.

Para publicarse:

1. "Contribución al conocimiento de los Holoturoideos Litorales de México". (Segunda parte.)

2. "Estructura del género *Moiraster*".

3. "El género *Clypeaster* Lamarck, en el terciario de México".

Sociedades Científicas:

Miembro fundador de la Sociedad Mexicana de Hidrobiología.

Miembro de la Sociedad Mexicana de Historia Natural.

Asociación Nacional Estudiantil de Arquitectura

Al celebrarse en Monterrey las conferencias interescolares sobre el tema general de "La Arquitectura Contemporánea en México" surgió la idea de organizar una Asociación Nacional de Estudiantes de Arquitectura. El estudiante Javier Ibarra Herrera, secretario de propaganda de las conferencias, lanzó la iniciativa que tuvo inmediata acogida, no

sólo en Monterrey, sino también en las otras capitales de los Estados visitadas por los conferenciantes del Distrito Federal. La Asociación persigue fines culturales y sociales, abogando por el mejoramiento del medio profesional para que la arquitectura nacional preste sus beneficios a todo el país. Se fomentará el intercambio cultural por medio de cursillos, apuntes, becas, viajes, etc.

NUEVAS PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

M A X A U B

UNA NUEVA POESIA ESPAÑOLA

(1950 - 1955)

 IMPRENTA UNIVERSITARIA
México, 1957

Una nueva poesía española

El escritor español Max Aub reúne en las 218 páginas de este libro una serie de cuatro conferencias que leyó el año pasado en el Ateneo Español de México, bajo los auspicios de la Dirección General de Difusión Cultural de la Universidad.

Las conferencias se presentan como continuación y complemento de un libro anterior del autor que examinaba la poesía moderna de España aproximadamente hasta 1950. Ahora Max Aub expone su visión de la más reciente poesía española, hasta 1955. Entre las personas que no residen en España, él es sin duda uno de los que más de cerca han seguido la literatura de ese país durante estos últimos años. El aspecto que aquí nos presenta fue primero para él mismo una sorpresa y una revelación, y el libro logra comunicar al lector este frescor y este entusiasmo que fueron el impulso de donde nació.

Desde las primeras páginas Max Aub declara cuál es su punto de vista sobre la poesía. Como expresión de un pueblo y de una situación histórica, como suceso social y hasta "político", esta joven poesía rebelde y humanitaria es para el autor una especie de despertar y un testimonio de vitalidad a pesar de las opresiones y las censuras. Sin entrar a

discutir por el momento la calidad literaria, Max Aub nos habla sobre todo de los temas, cuya uniformidad es impresionante, y que muestran claramente el nacimiento repentino, tal vez por primera vez en España, de una poesía social, pero, sobre todo, de una poesía de la esperanza. El amor al hombre y a la patria, la fe en el porvenir, la exaltación del pueblo y la protesta contra la injusticia son los temas constantes y casi únicos de estos jóvenes poetas.

Enriquecido con numerosas y extensas citas, este libro tiene también el valor de una divulgación de los textos, casi una antología de una producción muy reciente y todavía bastante mal conocida entre nosotros.

Anales del Instituto de Biología

El número 1 de los *Anales del Instituto de Biología* perteneciente al tomo xxvii, con un total de 304 páginas, publicado bajo la dirección del doctor Roberto Llamas, director del Instituto de Biología de la Universidad Nacional Autónoma de México, contiene trabajos originales efectuados por el personal técnico del Instituto: *Acción hiperglucomiante de la 3-acetilpiridina* por Guillermo Massieu H., y María de la Luz Suárez S.; *El género Neodawsonia* original de Helia Bravo H.; *Los encinos de México*, escrito por Maximino Martínez; *Los helechos del Valle de México y alrededores*, por Eizi Matuda; *Contribución al conocimiento de la flora de la Isla de Grifo o de la Roqueta*, en

ANALES DEL INSTITUTO DE BIOLOGIA

 PUBLICADO BAJO LA DIRECCION DE
ROBERTO LLAMAS
DIRECTOR DEL INSTITUTO DE BIOLOGIA

TOMO XXVII



AN. INSP. BIOL. UNIV. MEX.

TOMO XXVII

MEXICO, 1954

NUMERO 1

Acapulco, Gro., por Débora Ramírez Cantú; *Tremátodos de peces marinos de aguas mexicanas. Estudio de 17 digéneos de las costas del Pacífico, incluyendo seis especies nuevas y un género nuevo*: de Margarita Bravo H.; *Hirudíneos de México. Taxa y nomenclatura de la clase Hirudinea hasta géneros*, por Eduardo Caballero y C., y un trabajo de colaboración especial para estos *Anales* efectuado por el señor J. Rzedo-wski, del Laboratorio de Botánica de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, titulado *Notas sobre la flora y la vegetación del Estado de San Luis Potosí. Vegetación de la Región de Guadalcázar*.

Cada uno de los trabajos antes mencionados están ilustrados por mapas, fotografías y dibujos. La publicación de los *Anales del Instituto de Biología* se hace en dos números anuales.

Departamento de Información

El Departamento de Información para Extranjeros de la Asesoría de Relaciones de la UNAM, 7º piso de la Torre de la Rectoría, durante el año de 1956 atendió 4,658 consultas provenientes, en su mayoría, de los Estados Unidos, la América Latina, Canadá, Alaska y algunos países de Asia y Europa. La cifra anterior no incluye las consultas que directamente llegan a la Escuela de Verano y Cursos Temporales para estudiantes extranjeros.

Seminarios

El doctor Anguiano, secretario general de la Escuela de Medicina Veterinaria de la Universidad Nacional, nos informó que la semana entrante empezarán un ciclo de seminarios acerca de "La conservación de los recursos naturales". Esta serie de conferencias serán dadas por especialistas en la materia, pues abarcará, tanto la alimentación de los animales, como la conservación forestal. Entre las personas que las sustentarán figuran especialistas provenientes de la escuela de Agronomía y del Centro Rockefeller.

DE LOS ESTADOS

Querétaro

Se nota un gran incremento de las actividades musicales en la Universidad de Querétaro. Mediante un decidido apoyo de parte del Presidente de la República se han inaugurado la Escuela de Bellas Artes y el Auditorium de la Universidad. Recientemente se efectuó el primer concierto de la Orquesta Sinfónica universitaria, y todos los sectores culturales de ese Estado acogieron con beneplácito estas realizaciones.

Nuevo León

Cinco ex gobernadores del Estado de Nuevo León se reunirán en la capital de la República para iniciar una campaña de financiamiento para la construcción de la Ciudad Universitaria del Noroeste, con sede en Monterrey.

Entre los funcionarios convocados a dicha junta están: el doctor Ignacio Morones Prieto, actual Secretario de Salubridad, el general Bonifacio Salinas Leal, el señor José Vivanco, el licenciado Aarón Sáenz y el licenciado Raúl Rangel Frías, actual Gobernador del Estado y ex Rector de la Universidad neolonesa.

Chihuahua

Novcientos mil pesos como subsidio entregó el Gobierno Federal a

la Universidad de Chihuahua. Dicha cantidad fue recibida por el Rector en presencia del Gobernador del Estado, Teófilo Borunda.

La Universidad de Chihuahua, recientemente fundada, establecerá nuevas carreras para satisfacer las necesidades regionales.

Michoacán

El día 10 de julio próximo se inicia en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo el Concurso Regional de Oratoria, con el objeto de seleccionar al representante michoacano al Concurso Nacional de Oratoria convocado por el diario "El Universal".

Sin que sea obligatorio, se sugiere a los concursantes que escojan temas relacionados con el Primer Centenario de la Constitución de 1857.

Sinaloa

El grupo de Teatro Universitario Sinaloense ha sido seleccionado para representar la zona noroeste de nuestro país en el IV Festival de Arte Dramático que habrá de celebrarse en la ciudad de Oaxaca.

Los actores teatrales de la Universidad de Sinaloa concursarán con la obra "Debiera haber obispos", original de Rafael Solana, hijo.

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Rector:

Dr. Nabor Carrillo.

Secretario General:

Dr. Efrén C. del Pozo.

Director General de Publicaciones:

Henrique González Casanova.

"Gaceta de la Universidad"

Oficinas:

10° Piso, Torre de la Rectoría

Ciudad Universitaria

México, D. F.

(Registro en trámite)

Distribución gratuita entre los miembros de la UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MEXICO.

Precio al público \$ 0.50

IMPRESA UNIVERSITARIA

